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Курс доллара США
превысил знаковый ру�
беж – 3000 белорусских
рублей. Между тем эко�
номисты считают, что
эта цифра не соответ�
ствует реальной цене
нашей валюты и, если
бы ни усилия Нацбанка,
она обесценилась бы еще
больше.

26 марта по курсу Нац�
банка доллар стоит 3002
белорусских рубля. Одна�
ко это не единственный ре�
корд нашей валюты. Если
посмотреть на ее «достиже�
ния» за все время суще�
ствования, то оказывается,
что белорусский рубль
обесценился по отноше�
нию ко всем валютам быв�
ших республик СССР.
Только к российскому руб�
лю без учета деноминаций
двух валют ¬– более чем в
тысячу раз.

Так, по подсчетам «Бе�
лаПАН», к туркменскому
манату белорусский рубль
ослабел в 4,15 раза, гру�
зинскому лари — в 17,2,
узбекскому суму — в 19,2,
украинской гривне — в
37,1, таджикскому сомони

— в 67,8, армянскому дра�
му — в 377 раз, казахстан�
скому тенге — в 402, азер�
байджанскому манату — в
737, молдавскому лею — в
2.339, киргизскому сому
— в 3.310, литовскому
литу — в 115.978, эстонс�
кой кроне — в 260.234,
латвийскому лату — в
287.379 раз (при подсчете
использованы официаль�
ные курсы национальных
валют на 13 марта 2010
года).

Почему белорусский
рубль столь бледно выгля�
дит даже на фоне постсовет�
ских собратьев и чего ждать
от него в ближайшем буду�
щем? Об этом «Салідар�
насць» спросила экономис�
тов.

Леонид Злотников, эко�
номист:

— Наша валюта падает
быстрее всех просто в силу
кредитно�денежной полити�
ки, которая проводится в
стране. Я имею в виду то,
что проблемы решаются за
счет включения печатного
станка. Таким образом, уве�
личивается денежная мас�
са, как следствие – инфля�
ция, цены растут, а рубль
по отношению к другим ва�
лютам падает.

Но помимо инфляции
есть еще и другие инстру�
менты денежной политики,
которые влияют на курс.
Например, Нацбанк, чтобы
поддержать белорусский
рубль по отношению к дол�
лару, только за январь про�

дал почти на полмиллиарда
долларов больше, чем ку�
пил. Если бы не это обстоя�
тельство, курс рубля по от�
ношению к доллару был бы
еще ниже.

И если нам кредитов не
дадут, то придется вклю�
чать печатный станок в боль�
шей степени. Тогда нас
ждет дальнейшее обесцени�
вание белорусского рубля.

Владимир Тарасов, обо�
зреватель газеты «Белору�
сы и рынок»:

— Дело в том, что в кон�
це 90�х годов наши соседи,
в том числе Россия, нача�
ли ужесточать денежно�
кредитную политику и
снижать инфляцию. А у
нас продолжалась инфля�
ция, потому что Нацбанк
продолжал печатать день�
ги, и таким образом мы
поддерживали экономику.
Это и приводило к обесце�
ниванию белорусского
рубля.

Сейчас у нас тоже идет
обесценивание, но неболь�
шое: за последний год про�
центов 15. В этом году по
отношению к доллару рубль
может сдать еще процентов
на 10, если не будет новой
девальвации. Это уже такие
текущие колебания.
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Во второй половине
марта многовекторная
политика официального
Минска явила себя во
всей красе. Сперва Алек�
сандр Лукашенко на
пару с Уго Чавесом «за�
копал капитализм», а
чуть погодя широко рас�
пахнул двери перед
«недозакопанными»
американскими капи�
талистами.

Тем, кто не фиксирует в
памяти стремительные
маневры руководителя Бе�
ларуси, напомним краткое
содержание предыдущих
серий. 16 марта Александр
Лукашенко положил не�
сколько лопат бетона в фун�
дамент пятиэтажного дома
в Маракае, который возво�
дят белорусские строители.
Этот процесс глава государ�
ства сопроводил фразой:
«Закопали капитализм».

А уже 29 марта Алек�
сандр Лукашенко только
что лично хлеб�соль не
подносил бизнесменам из

США. На встрече с руко�
водством ряда американс�
ких компаний он предло�
жил гостям всевозможные
преференции в обмен на
инвестиции и огромное
поле деятельности: «от
строительства авиазаво�
дов, взлетно�посадочных
полос, информационных
технологий до строитель�
ства атомных станций».
При этом Лукашенко зая�
вил о необходимости по�
тепления в отношениях
между Минском и Вашин�
гтоном: «Это ненормально,
когда два цивилизованных

государства, которые вме�
сте воевали против фашиз�
ма, сегодня находятся по
разные стороны баррикад
и искоса смотрят друг на
друга».

В промежутке между
этими эпизодами глава
Беларуси успел еще встре�
титься с заместителя пред�
седателя КНР Си Цзиньпи�
ном и навести широченные
мосты с Поднебесной. А так�
же выслушать доклад о том,
как мы интересны Оману,
от побывавшего там предсе�
дателя Совета республики
Национального собрания
Бориса Батуры.
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На съезде Объединен�
ной гражданской
партии, прошедшем в
минувшее воскресенье,
прозвучали претензии в
адрес лидеров движения
«За свободу». Замести�
тель председателя обще�
ственного объединения
Виктор Корнеенко отве�
тил на обвинение в нечи�
стоплотности в свой
адрес, а также проком�
ментировал, чем руко�
водствуется Александр
Милинкевич на встре�
чах с первыми лицами
европейских стран.

На съезде, как писала
«Наша нiва», зампредседа�
теля ОГП Лев Марголин
кроме прочего отметил не
совсем чистоплотную дея�
тельность Корнеенко, кото�
рый является членом ОГП
и вторым человеком в дви�
жении «За свободу». У гла�
вы партии Анатолия
Лебедько, сообщалось, так�
же были претензии к дви�
жению и его лидеру Алек�
сандру Милинкевичу.
Политик заявил, что Ми�
линкевич повсюду в Европе
говорит о легитимизации
власти Лукашенко.

«Салідарнасць» связа�
лась с Виктором Корнеенко,
чтобы тот, в связи с после�
дниями событиями, отве�
тил на несколько вопросов.
«Похоже, руководство ОГП
делает смыслом своего су�
ществования борьбу с дви�
жением «За свободу». Хотя
потенциал партии, в рядах
которой немало авторитет�
ных людей, можно было бы
использовать и более эффек�
тивно», — начал собесед�
ник.

— Около месяца назад у
меня состоялась встреча по
инициативе Виктора Горба�
чева, достаточно известного
в ОГП человека. Он мне рас�
сказал, что собирается выд�
вигаться на предстоящем
съезде в председатели и по�
просил поддержки. В прин�
ципе, Виктор хотел, чтобы
я написал статью о недопус�
тимости бессрочного прав�

ления партией одним и тем
же человеком, а также
чтобы я поговорил с теми де�
легатами, которые могут
прислушаться к моему мне�
нию.

Действительно я согла�
сился поддержать альтерна�
тивные выборы в партии и
сказал, что готов сделать это
публично, а Горбачеву посо�
ветовал открыто заявить о
своих намерениях. Однако
Виктор попросил до съезда
этого не делать, поскольку
опасался возможного давле�
ния со стороны бессменного
руководства.

Позже, на повторной
встрече, вместо статьи меня
попросили дать интервью
на эту же тему журналис�
ту. Беседа состоялась, одна�
ко, насколько мне известно,
материал так и не появился
в СМИ. Что касается разго�
воров с делегатами съезда,
то я предложил сначала дать
мне их список, а уж после
этого я думал бы о перспек�
тивности подобного рода
разговоров. Список я не по�
лучил, и, следовательно,
никаких разговоров не
было.

Вот и весь «заговор», ко�
торый, похоже, кое�кому
был очень нужен. Также
хочу добавить, что о месте
обеих встреч мне сообщал не
лично Горбачев, а посред�
ник, который также присут�
ствовал во время разговоров
(член ОГП, фамилию кото�
рого я не знаю). Ко мне име�
лись и другие просьбы, но
они, мягко говоря, были не�
выполнимы.

За несколько дней до
съезда мне сообщили, что
наши разговоры записыва�
лись на магнитофон и фо�
нограммы находятся у
руководства ОГП. На осно�
вании этого я могу сделать
вывод: либо ко мне подсы�
лали провокатора, либо ру�
ководству ОГП оператив�
ную помощь оказывают
спецслужбы. Выводы о чи�
стоплотности всех действу�
ющих лиц «заговора» де�
лайте сами.

— Почему поддержки
искали именно у Вас?

— Если допустить, что
вышеупомянутая интрига и
последовавшая за ней исте�
рика устраивались все же не
с целью дискредитации
движения «За свободу», то
и в этом случае обращение
ко мне выглядит логично.

Во�первых, я в ОГП с
1991 года. Более десяти лет
был председателем област�
ной партийной организа�
ции, которая, не побоюсь
сказать, была самой успеш�
ной и влиятельной из всех
региональных структур
ОГП. Очевидно, что за свой
партийный стаж я приоб�
рел немало авторитетных
друзей и знакомых среди
активистов.

Во�вторых, я никогда не
скрывал своего отношения,
как к действующему пред�
седателю, так и к принци�
пу его бессменного руковод�
ства. Что касается оценки
деловых качеств, то, по мое�
му глубокому убеждению,
тут просто «не по Сеньке
шапка». Особенно когда

речь заходит о президентс�
ких амбициях. По�моему в
ОГП (и не только) моя пози�
ция известна всем. Если же
говорить о «незаменимос�
ти» Анатолия Лебедько, то
он здесь ничем не отличает�
ся от других людей автори�
тарного типа, волею обстоя�
тельств заимевших
какую�то власть.

Не раз приходилось
слышать от лидера ОГП, что
в партии есть демократи�
ческая процедура смены
власти. Но разве не то же
самое говорит и президент
Беларуси? …Однако на прак�
тике мы видим другие
вещи.

— Как вы прокомменти�
руете претензии по поводу
политики движения и пози�
ции Александра Милинке�
вича?

— Мы никогда не пре�
вратимся из оппозиции
действующей власти в оп�
позицию стране и ее наро�
ду. Именно поэтому мы под�
держиваем европейские
институты, приоткрывшие
двери для сотрудничества с
Беларусью. Беда в том, что
власти осуществляют это
сотрудничество по принци�
пу «шаг вперед — два на�
зад». Плохо и то, что ЕС не
сформулировал свои пред�
ложение в виде некой «до�
рожной карты», где предус�
мотрены как европейская
помощь, так и реальное
приближение Беларуси к
европейским стандартам в
области демократии. Ми�
линкевич, насколько это
возможно, стремится улуч�
шить ситуацию. Мы при�
глашаем к взаимодействию
по этому направлению все
заинтересованные структу�
ры, однако никогда не под�
держим тех, кто считает,
что «двери в Европу» для
Беларуси следует плотнень�
ко закрыть.

Также хотелось бы дать
совет господину Лебедько:
если Милинкевич действи�
тельно плохо осуществляет
международную деятель�
ность, то советую Вам, Ана�
толий Владимирович,
поехать к европейским
канцлерам и президентам,
и сделать это лучше. Ведь
это же так просто!
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Александр Лука�
шенко заявил о готовно�
сти развивать полно�
ценные взаимовыгод�
ные отношения с США.
«С нынешней админис�
трацией мы уже
начали осторожный
разговор и готовы про�
тянуть руку дружбы
американским партне�
рам», – отметил глава
государства.

«Мы больше не можем
позволить себе потворство�
вать нашим разногласи�
ям... Мы должны войти в
новую эпоху отношений,
основанных на взаимных
интересах и взаимном ува�
жении» – заявил Алек�
сандр Лукашенко на про�
шедшей в понедельник в
Минске встрече с руковод�
ством ряда крупных амери�
канских компаний, сообща�
ет «БЕЛТА».

«Я склонен полагать, что
у Президента Обамы взгляд
на мир более адекватен и де�
мократичен, не обременен
пережитками холодной

войны и агрессивными иде�
ологическими подходами к
решению международных
вопросов», – подчеркнул
глава белорусского государ�
ства.

В то же время, по словам
Лукашенко, «цивилизо�
ванный, по�настоящему
эффективный диалог и вза�
имодействие вряд ли воз�
можны в условиях, когда
одна из сторон находится
под откровенным давлени�
ем». «Это ненормально,
когда два цивилизованных
государства, которые вмес�
те воевали против фашиз�
ма, сегодня находятся по
разные стороны баррикад и
искоса смотрят друг на
друга», – цитирует прези�
дента Беларуси
www.interfax.by.

Глава государства отме�
тил, что «точечные эконо�
мические санкции,
которые применила к от�
дельным белорусским
предприятиям админист�
рация Джорджа Буша�
младшего, до сих пор со�
здают негативный фон для
развития всего комплекса
торгово� экономических

связей между нашими го�
сударствами».

Александр Лукашенко
подчеркнул, что Беларусь
заинтересована в развитии
полноценных взаимовы�
годных конструктивных
отношений с мощнейшей
державой мира. «Но они
должны основываться на
принципах невмешатель�
ства во внутренние дела
другого государства, вза�
имного уважения и дове�
рия. Мы готовы оставить
все обиды в прошлом и на�
чать плодотворное сотруд�
ничество не только в эко�
номической, но и в других
сферах», – заявил А.Лука�
шенко, передает «БЕЛ�
ТА».

Президент Беларуси
рассчитывает, что крупный
американский бизнес мо�
жет оказать положительное
влияние на нормализацию
отношений между страна�
ми.

«Мы надеемся, что
крупный американский
бизнес, придя в нашу стра�
ну и объективно оценив
все перспективы и выгоды
сотрудничества, сможет

оказать положительное
влияние на нормализацию
двусторонних отноше�
ний», – отметил глава го�
сударства, сообщает
www.interfax.by.

По словам Александра
Лукашенко, американской
стороне будет предложен
целый спектр предложе�
ний для сотрудничества.
«Единственное условие: не
идите к нам, как к третье�
степенному государству,
вы идите к нам, как в свою
страну, уважая наш народ»,
– предложил глава государ�
ства.

Президент отметил, что
«поле деятельности в
Беларуси – самое разносто�
роннее: от строительства
авиазаводов, взлетно� поса�
дочных полос, информаци�
онных технологий до
строительства атомных
станций».

При этом он не исклю�
чил, что «по каждому ваше�
му предложения могут быть
подписаны соответствую�
щие указы, в которых будут
прописаны преференции и
обязательства сторон».

Вместе с тем Лукашен�
ко обратил внимание амери�
канских бизнесменов на то,
что «у нас нет критической
ситуации, и в связи с этим
мы не бросаемся на любые
предложения».

Из−за БеларИз−за БеларИз−за БеларИз−за БеларИз−за Беларуууууси заседание Евронестси заседание Евронестси заседание Евронестси заседание Евронестси заседание Евронест
отототототлололололожжжжжено на неопределенный срокено на неопределенный срокено на неопределенный срокено на неопределенный срокено на неопределенный срок
Павел МИХАЙЛОВ

Причиной стали раз�
ногласия в вопросе опре�
деления состава бело�
русской делегации.

Решено, что Европар�
ламент подготовит для Бе�
ларуси специальную «до�
рожную карту реформ».
Степень ее выполнения и
будет критерием, по кото�
рому определится уровень
вовлечения представите�
лей белорусского парла�
мента в работу Евронест,
сообщает Вестник ЕС.

Как известно, ранее Ев�
ропарламент уже утвер�
дил список 10 делегатов от
Беларуси, которые долж�
ны принять участие в ра�
боте форума. В него вош�
ли лишь представители

оппозиции и гражданско�
го общества. Среди них:
Александр Милинкевич,
Алексей Янукевич, Анато�
лий Лебедько, Сергей Ка�
лякин, Станислав Шушке�
вич, Александр Козулин,
Жанна Литвина, Ирина
Капариха, Анжелика Бо�
рис, Александр Ярошук.

Однако не все даже
представители оппозиции
согласились с правомерно�
стью такого решения.

— Я ничего не имею
против этих людей, но
меня возмущает, что
Брюссель навязывает нам,
кто будет представлять
Беларусь в Парламентской
ассамблее «Восточного
партнёрства», — заявил
политик Алесь Михале�
вич. — Назначение пред�
ставителей РБ в Евронест
так же субъективно, как

назначение членов Совета
Республики Александром
Лукашенко.

И вот, похоже, у пред�
ставителей белорусского
парламента появился шанс
поучаствовать в работе Ев�
ронеста. Что из себя будет
представлять «дорожная
карта реформ», пока неиз�
вестно. Однако стоит
вспомнить, что еще ранее
Европарламент рассматри�
вал вариант представи�
тельства Беларуси как пять
плюс пять, предлагая за�
нять половину мест в Евро�
несте членам белорусского
парламента в качестве на�
блюдателей. Между тем на
встрече в Минске руково�
дителю делегации Евро�
парламента в Евронесте
Кристиану Вигенину так
не удалось договориться с
заместителем министра

иностранных дел Беларуси
Валерием Воронецким по
этому вопросу. В результа�
те все места были отданы
представителям граждан�
ского общества и оппози�
ции. Окажется ли это пред�
ложение ЕС более
выгодным для белорусско�
го парламента, станет из�
вестно уже скоро.

Между тем, по словам
Кристиана Вигенина, «бе�
лорусский вопрос не дол�
жен быть центральным
для Euronest».

— Мы должны сконцен�
трироваться на сути [Вос�
точного партнерства], в ча�
стности на парламентской
оценке этой политики», —
отметил чиновник.

Однако пока заседание
Евронеста решено было от�
ложить. Новые сроки не
называются.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  30 сакавіка 2010  |  №155

ЭКОНОМИКА

Наша экономика сла�
бая, поэтому и нацио�
нальная валюта дешеве�
ет. Падения в десятки
раз не будет, но сниже�
ние курса рубля на 20�
30% в ближайшие годы
возможно.

Александр Чубрик,
экономист:

—Для того чтобы
рубль сегодня перестал
падать, нужно радикаль�
но ужесточить политику
доходов. И тогда курс
стабилизируется, пото�
му что неоткуда будет
браться спросу на валю�
ту. А так мы увеличива�
ем доходы за счет
печатанья денежек и од�
новременно удивляемся:
почему курс падает?

У нас же нет, как в Рос�
сии или Азербайджане
огромных валютных ре�
зервов, чтобы спокойно
увеличивать доходы и од�
новременно держать на�
циональные валюты.
Были бы резервы, было бы
все хорошо. А так получа�
ется, что рубль падает,
потому, что рыночная
ситуация сложная для Бе�
ларуси. А денежная поли�
тика неадекватна тем ре�
зервам, которые имеются
в наличии. Но ничего, у
нас зато большие планы
заимствований. Поэтому,
глядишь, выстоит бело�
русский рубль в пределах
валютного коридора.

Петр Марцев, глав�
ный редактор газеты
«БДГ»:

— Я думаю, что сегод�
ня реальная цена белорус�
ского рубля — 4100 за
доллар. Мы просто очень
плавно его опускаем, что�
бы не вызвать экономичес�
кого шока и паники.
Национальный банк регу�
лярно проводит валют�
ную интервенцию в
поддержку белорусского
рубля, поэтому он плавно
и опускается. Но в реаль�
ности цена доллара такова.

«Реальная«Реальная«Реальная«Реальная«Реальная
цена рцена рцена рцена рцена рууууубляблябляблябля
— 4100— 4100— 4100— 4100— 4100
за доллар»за доллар»за доллар»за доллар»за доллар»

Окончание.

Начало на с.1

«Взрыв» эк«Взрыв» эк«Взрыв» эк«Взрыв» эк«Взрыв» экспорта в январеспорта в январеспорта в январеспорта в январеспорта в январе
обеспечило снижобеспечило снижобеспечило снижобеспечило снижобеспечило снижение ценение ценение ценение ценение цен
Ирина ОРЛОВА,
“Завтра твоей страны”

Данные статистки
зафиксировали в январе
2010 года взрывной рост
экспорта некоторых
товаров. Вот только по�
способствовало этому
значительное снижение
цен, что лишь подтвер�
ждает – конкурентоспо�
собность белорусской
продукции и в дальнем
зарубежье и в странах
СНГ определяется цено�
вым фактором. «Завт�
ра твоей страны» со�
ставил топ�5 чемпионов
по скидкам.

1. Калийные удобрения
Одним из самых замет�

ных «вкладчиков» в рост
экспорта стали калийные
удобрения. Их экспорт вы�
рос по сравнению с январем
2009 года в 6,2 раза. Однако
во многом лишь потому, что
в этот период прошлого года
он был практически нуле�
вым из�за отсутствия кон�
трактов с Китаем и Инди�
ей. Как известно, прорыв на
этих рынках произошел
после того, как поставщики
согласились на снижение
цены. В итоге уровень цен,
по которым Беларусь отгру�
жала в январе удобрения,
оказались на 41,4% ниже,
чем в прошлом году. Так
как основные поставки удоб�
рений идут на рынки даль�
него зарубежья, то в основ�
ном именно эти контракты
и стали определяющими в
данных по экспортным це�
нам.

Впрочем, к калийщикам
– никаких претензий. Ведь
мировой сырьевой рынок
живет по своими законам,
и не только мы диктуем на
нем цены. Куда интереснее
выглядят данные по другим
белорусским флагманам
индустрии.

2. Шины
Чемпионом по скидкам

в экспортных контрактах
для дальнего зарубежья
стали белорусские шины.
Среднеконтрактная цена на
них в январе 2010 года, ока�

залась ниже цены января
2009 года на 76,5%. Неуди�
вительно, что рост физи�
ческого экспорта при таких
скидках составил 2,65 раза.

Средняя цена при по�
ставках в страны СНГ при
этом выросла на 35%, впро�
чем, выросло и количество
поставленной продукции –
на 60%, однако те виды
шин, которые мы поставля�
ем в СНГ стоят почти в пять
раз дешевле (средняя цена
84 доллара), чем шины для
дальнего зарубежья (401
доллар). Оно и понятно: чи�
новники любят повторять,
что мы держим треть ми�
рового рыка большегруз�
ных автомобилей (имеются
в виду БелАЗы), ну и шины
соответственно для них не�
маленькие и недешевые.

3. Трактора
А вот с тракторной тех�

никой все наоборот. «Бела�
рус» в металле обошелся
покупателям в дальнем за�
рубежье в среднем в 10 ты�
сяч 174 доллара, а для
ближнего зарубежья – в 19
тысяч 011 долларов. Навер�
ное, близким соседям мы
отгружаем суперсовремен�
ные тракторы, а дальним –
сплавляем или маленькие
(есть теперь трактор и для
виноградных полей), или
совсем простенькие. Впро�
чем, и откровенный дем�
пинг для завоевания новых
рынков исключить нельзя,
поскольку среднеконтракт�
ная цена трактора для даль�
него зарубежья по отноше�
нию к январю прошлого
года оказалась на 58%
ниже. Зато рост по количе�
ству экспортируемых трак�
торов составил 3,1 раза!

В ближнее зарубежье
поставили тоже чуть боль�
ше, чем в прошлом году –
на 14%. Однако экспорт

тракторов в дальнее зарубе�
жье в 1,7 раза превысил
объемы поставок в СНГ.

Кстати, запчасти и при�
надлежности к тракторам и
автомобилям по сравнению
с прошлым годом тоже по�
дешевели. И для ближнего
и для дальнего зарубежья
снижение составило поряд�
ка 10%, хотя для дальнего
— тонна такого конструкто�
ра обходится дешевле.

4. Стальные трубы
А вот стальные трубы

ушли со скидкой почти в
67% для потребителей
именно в странах СНГ, и
именно туда мы нарастили
поставки по сравнению с
прошлым годом в 10 раз!
Цена в дальнее зарубежье не
изменилась, так ведь и бра�
ли их хуже – спад экспорт�
ных поставок в этом направ�
лении составил почти 37%.

5. Керамическая плитка
Белорусам пришлось

снизить среднеконтрактную
цену на керамическую плит�
ку для дальнего зарубежья до
уровня стоимости для СНГ.
Теперь это в среднем 5 долла�
ров за квадратный метр. При
этом дальнему зарубежью
пришлось скинуть 27%, а
ближнему — менее 5%. Это
сразу же позволило сбыть в
дальнее зарубежье в 3,8 раза
плитки больше, чем в январе
прошлого года. Да и в ближ�
нее — нарастить поставки на
50%.

Цены снизились – убы9
ток вырос в два раза

Трудно оценить, на�
сколько помогла улучшить
финансовое состояние от�
дельных предприятий изме�
нившаяся ценовая политика
и связано ли это с тем, что
предприятиям удалось сни�
зить себестоимость. Белстат
пока не дал подробные дан�
ные по подотраслям. Однако
в целом по промышленнос�
ти себестоимость продук�
ции в январе (по отношению
к аналогичному периоду
прошлого года) стала выше
почти на 30%. В то время как
чистый убыток промышлен�
ных предприятий вырос в
два раза. Так что, судя по
всему, снижение цен на вне�
шних рынках мера вынуж�
денная, а порой — и с поли�
тической окраской.
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Иностранные инвесторыИностранные инвесторыИностранные инвесторыИностранные инвесторыИностранные инвесторы
подозрительно отнесподозрительно отнесподозрительно отнесподозрительно отнесподозрительно отнесутся к решениюутся к решениюутся к решениюутся к решениюутся к решению
освободить их от налога на прибыльосвободить их от налога на прибыльосвободить их от налога на прибыльосвободить их от налога на прибыльосвободить их от налога на прибыль
Наталья СЕДУН

Президент Лукашен�
ко подписал указ, соглас�
но которому, иностран�
ные организации
освобождаются от нало�
га на прибыль, получен�
ную ими от кредитова�
ния правительства и бе�
лорусских компаний.
Финансовый аналитик
Сергей Чалый считает,
что это негативно отра�
зится на имидже Бела�
руси и приведет к тому,
что отечественные инве�
сторы будут выводить
свой капитал из стра�
ны, чтобы затем вер�
нуть его под видом инос�
транного.

Указ № 159 «О некото�
рых вопросах налогообложе�
ния доходов иностранных
организаций» касается

иностранных организаций,
которые выделяют кредиты
или дают займы под гаран�
тии государства. В то же
время эти организации не
должны осуществлять дея�
тельность в Беларуси через
постоянное представитель�
ство.

Как сообщает пресс�
служба президента, указ
издан в целях создания бла�
гоприятных условий для
привлечения в страну инос�
транных инвестиций.

По мнению финансового
аналитика Сергея Чалого,
логика предоставления ка�
ких�то особых преференций
и лучших условий хозяй�
ствования для иностранных
инвесторов сама по себе по�
рочна.

–Во�первых, нормаль�
ные иностранные инвесто�
ры, когда приходят в стра�
ну, обычно смотрят на то,
что происходит с отече�
ственными инвесторами, –
пояснил «Салiдарнасцi» эк�

сперт. – Отечественные ин�
весторы по определению го�
раздо лучше знают ситуа�
цию в экономике страны,
чем иностранцы. Потому
что они здесь работают. Со�
ответственно, если отече�
ственный капитал не вкла�
дывается в экономику, а,
напротив, вывозится, то это
признак для иностранного
инвестора, что здесь что�то
не так. Но это, конечно, ка�
сается нормальных инвесто�
ров. Потому что у нас в
основном инвесторы с Вос�
тока, которые привыкли до�
говариваться с первым
лицом, и им по большому
счету все равно.

Более того, Сергей
Чалый уверен, что такое не�
равенство фактически сти�
мулирует отечественные
инвестиции под видом ино�
странных.

– То есть это будут наши
же инвесторы, деньги кото�
рых вернуться в страну че�
рез Кипр, Багамы, Виргин�

ские острова, – отметил эк�
сперт. – Правовой статус
выше, налоги ниже, какой
смысл вкладывать деньги
как отечественный инвес�
тор, если проще зарегист�
рировать там компанию ка�
ким�нибудь «серым», или
даже самым «черным» спо�
собом, вывести капитал, а
потом приходить сюда как
иностранный инвестор.

Сергей Чалый подчерк�
нул необходимость улуч�
шать инвестиционный кли�
мат в целом, а для своих – в
первую очередь. Тогда это
будет показателем и для
иностранцев, которые, по
словам эксперта, достаточ�
но настороженно относятся
к странам, предоставляю�
щим такие большие льго�
ты.

– Подобные решения –
удел стран, скажем так, до�
статочно туземных. Это не
очень хорошо скажется на
имидже страны, – считает
финансовый аналитик.

«К«К«К«К«Когогогогогда в сда в сда в сда в сда в суууууд подают на союзникд подают на союзникд подают на союзникд подают на союзникд подают на союзника,а,а,а,а,
само собой становится ясно,само собой становится ясно,само собой становится ясно,само собой становится ясно,само собой становится ясно,
что это за Тчто это за Тчто это за Тчто это за Тчто это за Тамоамоамоамоаможжжжженные союзы и интеграция»енные союзы и интеграция»енные союзы и интеграция»енные союзы и интеграция»енные союзы и интеграция»
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Беларусь обращается
в Экономический суд СНГ
с претензией на неправо�
мерность взимания та�
моженных пошлин на
нефтепродукты, постав�
ляемые из России в Бела�
русь. «Беларусь хочет
претендовать на природ�
ные богатства России.
Это точно так же, как
если Китай будет претен�
довать на природные бо�
гатства США, а Зимбаб�
ве – на природные богат�
ства Китая», – проком�
ментировал ситуацию
экономист Леонид Заи�
ко, добавив, что такой
судебный процесс будет
абсурдным и позорным
для Беларуси.

– Кажется, это инициати�
ва Лукашенко и Сидорского
как великих экономистов, –
рассказал Леонид Заико «Са�
лідарнасці». – Этот посыл бу�
дет одним из самых смеш�
ных для профессионалов. Мы
не имеем никакого права пре�
тендовать на экспортные по�
шлины России. Нефть – это
природное достояние россий�
ского народа, а наши претен�
зии выглядели так: Россия
нам подарила дешёвую нефть
для внутренней экономики,
а наши политики решили,
что нужно претендовать на
всю нефть. Это не имеет ни�
какого отношения ни к Тамо�
женному союзу, ни к рыноч�
ным ценам на нефть. Это
деревенское решение подать
в суд на агронома или предсе�
дателя.

По мнению специалиста,
такое решение «имеет лишь
политическое или идеологи�
ческое значение, не более того».

– Насколько я понимаю,
речь идёт о нефтепродуктах,
которые поставляются из Рос�
сии как вспомогательные. То
есть, это мелкий техничес�
кий вопрос, – конкретизиру�
ет политолог Александр Клас�
ковский. – Но сам прецедент
того, что Беларусь подаёт в
суд на Россию – нерядовое яв�
ление. Когда в суд подают на
союзника, само собой стано�
вится ясно, что это за Тамо�
женные союзы, партнёрство
и интеграция.

Тем временем, офици�
альные источники делают
упор на то, что «неправомер�
ное требование уплаты экс�
портной пошлины на вывози�
мые из России в Беларусь
продукты переработки нефти
и нефтехимическое сырье
крайне негативно влияет на
процессы углубления эконо�
мического сотрудничества
между субъектами хозяй�
ствования двух стран, проти�

воречит цивилизованной
практике международной
торговли и подрывает базовые
принципы добрососедства во
взаимоотношениях между
Беларусью и Россией».

– Это относится к классу
политических интриг, – по�
дытоживает Заико. – Это бу�
дет абсолютно позорный
процесс. Иск даже не может
быть рассмотрен по суще�
ству. Ни один экономист не
сможет подтвердить вам за�
конное право белорусского
народа на российскую
нефть. Или, скажем, закон�
ное право российского наро�
да на калийные или фосфор�
ные удобрения Беларуси,
или на белорусские болота.
Беларусь хочет претендовать
на природные богатства Рос�
сии. Это точно так же, как
если Китай будет претендо�
вать на природные богатства
США, а Зимбабве – на при�
родные богатства Китая.
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ПРОФСОЮЗЫ

«Белхимпрофсоюз» и наниматель втайне«Белхимпрофсоюз» и наниматель втайне«Белхимпрофсоюз» и наниматель втайне«Белхимпрофсоюз» и наниматель втайне«Белхимпрофсоюз» и наниматель втайне
от БНП подписали тарифное согот БНП подписали тарифное согот БНП подписали тарифное согот БНП подписали тарифное согот БНП подписали тарифное соглашениелашениелашениелашениелашение
Наталья СЕДУН

О том, что отрасле�
вое тарифное соглаше�
ние – документ, по кото�
рому строят свои
взаимоотношения проф�
союз и наниматель, и в
котором оговорены усло�
вия труда работников –
уже подписано, в Бело�
русском независимом
профсоюзе (БНП) узна�
ли постфактум. Входя�
щий в Федерацию проф�
союзов Беларуси
«Белхимпрофсоюз» и ру�
ководство концерна
«Белнефтехим» подпи�
сали его, не предупредив
своих партнеров из неза�
висимого профсоюза.

– Мы участвовали в пе�
реговорах, последнее засе�
дание было в декабре. И вот
как снег на голову приходит

письмо из концерна о том,
что тарифное уже подписа�
но, – рассказал
«Салiдарнасцi» секретарь�
казначей БНП Сергей
Антусевич. Нас никто не
проинформировал о плани�
руемом подписании. Есте�
ственно, под документом
нет подписи нашего проф�
союза.

Профсоюзный лидер
уверен, что это было сдела�
но не без участия официаль�
ного «Белхимпрофсоюза».
По мнению Антусевича, по�
следствия такого решения
негативно скажутся и на от�
ношениях независимого
профсоюза и нанимателей
на уровне предприятий.

– Это делается для того,
чтобы на предприятиях по�
казать: вот, смотрите, их
подпись не стоит под тариф�
ным соглашением. Какой
вес они могут иметь? – от�
метил профсоюзный лидер.

– Поступили еще более
непорядочно, чем в про�

шлый раз. Хоть бы сразу
сказали, что, мол, мы рабо�
таем только с «Белхимпроф�
союзом», с ним подписыва�
ем тарифное соглашение. А
вы будьте довольны допол�
нительным соглашением о
присоединении. Но нет же,
с нами вели переговоры, об�
суждали. А потом взяли и
втихаря подписали, – рас�
сказал Сергей Антусевич.

На ближайшем заседа�
нии Совета БНП примет ре�
шение о дальнейших
действиях. Может быть,
придется повторить имею�
щуюся практику обраще�
ния в трудовой арбитраж.
Напомним, в 2006�м году,
когда наниматель и офици�
альный «Белхимпрофсо�
юз» не хотели признавать
БНП в качестве стороны
подписания тарифного со�
глашения, проблему при�
шлось решать с помощью
трудового арбитража. Но
тогда речь шла об уже под�
писанном тарифном согла�

шении, и по решению ар�
битража БНП постфактум
был присоединен к нему до�
полнительным соглашени�
ем. На этот раз не могло
быть речи о дополнительном
соглашении. Ведь незави�
симый профсоюз участво�
вал в переговорах с самого
начала обсуждения проекта
тарифного соглашения.

Тем не менее, нежела�
ние признавать в БНП соци�
ального партнера, по�види�
мому, настолько велико, что
нанимателю и «Белхимп�
рофсоюзу» пришлось
пойти на подписание тариф�
ного соглашения втайне от
независимого профсоюза.

БНП проинформировал
о произошедшем Междуна�
родную федерацию профсо�
юзов работников химичес�
кой и горнодобывающей
промышленности, энерге�
тики и других отраслей
промышленности, членами
которой являются оба бело�
русских профсоюза.

Боденмайс узнал о БКДПБоденмайс узнал о БКДПБоденмайс узнал о БКДПБоденмайс узнал о БКДПБоденмайс узнал о БКДП
Ежегодно 20 марта

в немецком городе Бо�
денмайсе, в рамках
программы Европейс�
ких бегов, проводится
очередной этап лыж�
ных гонок. В европейс�
кую Мекку любителей
лыжных гонок ежегод�
но съезжается огром�
ное количество лыжни�
ков со всего Мира.
Одним из участников
гонки стал замести�
тель председателя Не�
зависимого профсоюза
горняков (НПГ) Алек�
сандр Королёв.

В этот раз участниками
гонки на 42 километра ста�
ли 2066 человек из 22
стран. Уникальность этого
события заключается в
том, что любители могут
посоревноваться в своём
мастерстве с профессио�
нальными лыжниками.

— Меня поразил на�
строй людей на здоровый
образ жизни, — говорит
один из участников гонки
Александр Королёв. — В
этом мероприятии уча�
ствуют даже семидесяти�
летние старички и старуш�
ки. Хотелось бы, чтобы в
этой программе участвова�

ло больше представителей
из Беларуси для укрепле�
ния своего здоровья. Так�
же хотелось бы, чтобы дан�
ный цикл соревнований
был принят, как государ�
ственная программа и в
нашей стране.

Стартовый взнос с уча�
стника составляет 45 евро,

также за свой счёт оплачи�
вается проезд и прожива�
ние в баварском городе.
Протяжённость трассы со�
ставляет 42 км классичес�
ким стилем и 30 км свобод�
ным.

— Я лично пробежал
свободным стилем 30
км. Трасса была с пере�
падом высот в 500 метров
на отрезке в 15 км, — от�
метил Александр Павло�
вич. — Кроме меня из
Беларуси также были
участники из Новопо�
лоцка и Минска.

Уже традиционно была
сделана фотография с
флагом Ассоциации проф�
союзов Белорусского конг�
ресса демократических
профсоюзов (АП БКДП) на
фоне финишного коридора
трассы.

— Участники гонки и
зрители подходили и спра�
шивали, что это за флаг.
Их впечатляет наличие
креста в символике БКДП.
Я им объяснял, что это
символ независимых проф�
союзов.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Вся эта внешнеполити�
ческая гиперактивность
способна произвести впе�
чатление. Но только на тех,
кто успел забыть предысто�
рию.

Грандиозные совмест�
ные планы Беларуси и Ве�
несуэлы услаждают слух
Лукашенко и Чавеса на
протяжении последних
пяти лет. Официальный
Минск настойчиво предла�
гает себя Китаю в роли фор�
поста в Европе последние

лет 10. Белорусские высо�
копоставленные чиновники
периодически наносят ви�
зиты в арабские страны
вообще с незапамятных
времен. Да и разговоры о
протянутой руке дружбы
Дяде Сэму успели набить
оскомину.

Проблема в том, что
сколь�нибудь серьезных
сдвигов хоть по одному из
указанных направлений за
все это время так и не про�
изошло: в лучшем случае,
отдельные небольшие под�
вижки. И на этот раз едва
ли будет иначе.

Нынешний весенний
флирт по всем мыслимым
и немыслимым направле�
ниям имеет иную главную
цель: вновь разжечь былой
костер страсти со стороны
ухажера�Кремля. Он в пос�
леднее время не больно�то
ласков. А «девушке» хо�
чется цветов, улыбок и бес�
пошлинной нефти. Вот и
решила она наглядно про�
демонстрировать, что весь�
ма востребована на рынке
невест.

Увы, даже если этот
спектакль для одного зри�
теля будет иметь успех,

едва ли кремлевские пре�
зенты компенсируют упу�
щенную выгоду. Беларуси
давно стоило бы навести
нормальные мосты и с ближ�
ними соседями, и с далеки�
ми США и Китаем. Но не
понарошку, а взаправду.
Делая же ставку на одного
«жениха», руководство на�
шей страны серьезно огра�
ничивает ее перспективы.
Даже самая удачная коме�
дия (или фарс) не могут
продолжаться вечно. И ког�
да эту постановку снимут со
сцены по причине хрони�
ческой неявки потенциаль�
ной аудитории – того�само�
го единственного зрителя –
театр рискует остаться у
разбитого корыта.

Окончание.
Начало на с.1

От отношений «по спирали» есть польза —От отношений «по спирали» есть польза —От отношений «по спирали» есть польза —От отношений «по спирали» есть польза —От отношений «по спирали» есть польза —
не бне бне бне бне бууууудет совместных детейдет совместных детейдет совместных детейдет совместных детейдет совместных детей
Андрей ЛАРИОНОВ

Беларусь подала в суд
на Россию. Все бы ниче�
го, но мне поручили об
этом написать. А что
тут писать, когда отно�
шения уже пятнадцать
лет развиваются по спи�
рали? Так и ходим по
кругу — от крепких
объятий до ссор с драка�
ми. Утерев кровавые со�
пли и отряхнувшись,
снова идем обниматься.
В общем, в нашей комму�
налке сегодня — очеред�
ная мини�война. И Бела�
русь, устав взывать к
совести соседа, образно
выражаясь, отправи�
лась к участковому.

То есть подала заявле�
ние в Экономический Суд
СНГ. Суть в том, что па�
раллельно с пошлиной на
нефть Россия ввела и по�
шлины на нефтепродук�
ты. А в соглашении, под�
писанном между двумя
странами, речь идет толь�
ко о пошлинах на сырую
нефть. О нефтепродуктах
там нет ни слова. А пошли�
ны на них, тем не менее,
Россия повысила. Вот та�
кая катавасия.

Реакция с Востока напо�
минает анекдот про ха�ха три
раза. Во�первых, Россия по�
ложительно оценила факт
обращения в суд. Неназван�
ный источник в Кремле по�
яснил, что «это хороший
пример того, что межгосу�
дарственные вопросы долж�
ны решаться не методами
давления или пиара, а ци�
вилизованным путем».

Во�вторых, попутно тот
же источник заметил, что
двусторонние переговоры
по вопросу о пошлинах при�
вели бы к более скорому ре�
зультату, чем иск в суде. А
так рассмотрение вопроса
затянется не менее чем на
шесть месяцев.

В�третьих, по самому
Экономическому Суду СНГ
в РФ не прошелся только
ленивый. Мол, глупо ожи�
дать, что некий суд полу�
мертвого СНГ, никогда ра�
нее с такими исками не
сталкивавшийся, что�то тут
такое решит, отчего насту�
пит мир и покой. Да кто о
нем слышал, об этом эконо�
мическом суде?

Логика в этом есть: ре�
шения Экономического
Суда СНГ носят рекоменда�
тельный характер. Даже
если он решит, что одна из
стран действительно нару�
шила договор, никакими
экономическими послед�

ствиями ей это не грозит.
Ну разве что в руках у вто�
рой появляется некий жу�
пел, которым можно увле�
ченно размахивать. Правда,
за пятнадцать лет этих жу�
пелов набралось столько, что
ими можно утыкать всю бе�
лорусско�российскую гра�
ницу сплошным частоко�
лом. Так что надежд на то,
что участковый помирит
соседей железной рукой за�
кона, крайне мало.

А что еще Беларуси даст
этот иск? Кроме радости от
публично выданной поще�
чины Кремлю? Трудности
с «Газпромом»? Новые пен�
дели от имени главного
санитарного врача РФ Ген�
надия Онищенко? Или что�
нибудь новенькое?

Как бы, в порыве пома�
хать шашкой, самим не
напороться на лом. Вот, хо�
тели увеличить размер та�
моженных пошлин в рамках
Таможенного союза, посту�
пающих в бюджет Белару�
си. Нам предлагали 5%. Но
мы хотели 5,3%. Еще в ян�
варе договориться по этому
вопросу сторонам не уда�
лось, поскольку Беларусь
настаивала на увеличении
своей доли «союзных» тамо�
женных пошлин на 0,3%.

И что? В итоге пошлины
участников Таможенного
союза будут распределять�

ся следующим образом: РФ
достанется 87,97% всех по�
шлин, Казахстану —
7,33%, Беларуси — 4,7%.

Пошли по шерсть, да
сами вернулись бритыми…

Наши «союзные» отно�
шения уже давно напоми�
нают поведение двух даль�
них, до чертиков надоевших
друг другу родственников,
которые живут в одной квар�
тире и разъехаться из�за
амбиций одного и бедности
другого никак не могут. В
итоге налицо все прелести
такого общежития.

Поэтому в принципе
даже не важно, что решит
участковый. Он все равно не
в состоянии помочь соседям
разъехаться. Так что взаим�
ные обвинения в жадности
и в иждивенчестве будут
продолжаться.

Многолетняя история
семейной жизни двух госу�
дарств переполнена сканда�
лами и напрочь лишена кон�
структива, метко заметило
одно российское издание.
Поэтому они и развивают�
ся по спирали — от драк к
объятиям и обратно. И бу�
дут развиваться также, пока
этот брак по расчету не рас�
падется окончательно. А
еще, будем надеяться, эта
самая спираль не позволит
«супругам» иметь совмест�
ных детей…
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КККККому везому везому везому везому везти сборную в Гти сборную в Гти сборную в Гти сборную в Гти сборную в Германию?ерманию?ерманию?ерманию?ерманию?
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

До чемпионата мира
по хоккею�2010 в Герма�
нии осталось всего пять
недель, имя же главного
тренера белорусской
сборной на второй по зна�
чимости турнир года до
сих пор не обнародовано.
Оттого хладнокровие,
проявляемое в этом воп�
росе руководством Феде�
рации хоккея Республи�
ки Беларусь во главе с
новоиспеченным предсе�
дателем Евгением Вор�
синым, как минимум
удивляет.

И тут одно из двух: либо
в ФХРБ окончательно реше�
но, что в Германии нацио�
нальной командой, как и на
Олимпиаде в Ванкувере, бу�
дет руководить Михаил За�
харов; либо поиски нового
главного тренера не дают
результата.

Единственное, в чем есть
хоть какая�то ясность, это в
том, что на стартующем 22
апреля в Минске представи�
тельном международном
турнире на призы
BelSwissBank с участием
сборных Беларуси, Слова�
кии, Швейцарии и Герма�
нии нашей командой, по
словам спортивного дирек�
тора ФХРБ Владимира
Швабовского, «будет руко�
водить главный тренер».
Правда, главный тренер —
это ни разу ни фамилия, но
на безрыбье, наверное, и рак
за осетра сойдет…

Несмотря на то, что в
«списке Ворсина» фамилия
Захарова и по сей день зна�
чится — или все�таки зна�
чилась на момент избрания
Евгения Николаевича гла�
вой ФХРБ? — под первым
номером, кандидатура Заха�
рова вызывает большие со�
мнения. И не столько из�за
тренерских качеств рулево�
го столичной «Юности»,
сколько — из�за человечес�
ких. Об этом много сказано,
повторяться смысла нет,
однако трудно припомнить,
чтобы какая�то личность из

мира спорта вызывала столь
сильное отторжение со сто�
роны болельщиков. Напри�
мер, согласно опросу на сай�
те «Прессбола», лишь 14%
процентов (745 человек)
высказались в пользу Миха�
ила Захарова, зато почти
половину получил вариант
«Кто угодно, но не Захаров»
— 2522 голоса или 48%.

Кроме того, не стоит за�
бывать: Михаил Михайло�
вич является еще и
главным тренером сборной
Украины, которой с 19 по 25
апреля предстоит участво�
вать в чемпионате мира в
дивизионе 1… Хотя, воз�
можно, тренерский гений
Захарова настолько велик,
что всего за один месяц он
успеет сначала украинцев в
элиту вывести, а затем в
этой самой элите — но уже
с белорусами — в четверку
войти, о чем Михаил Ми�
хайлович однажды обмол�
вился в Ванкувере. Впро�
чем, от медальных планов в
Германии Захаров потом от�
крестился, сказав, что он�де
погорячился…

Однако возникает резон�
ный — и отнюдь не празд�
ный в условиях цейтнота —
вопрос: «Кто, если не Заха�
ров?» Выбор, особенно в ны�
нешней ситуации, когда
счет идет даже не на недели
— на дни, действительно
небогат. Тем не менее выби�
рать — при обязательном
соблюдении по меньшей
мере одного условия: потен�
циальный главный тренер
нашей сборной должен быть
знаком не понаслышке с бе�
лорусским хоккеем — есть
из кого.

На субъективный
взгляд автора этих строк,
кандидатов пятеро. Пред�
ставим их пофамильно, как
говорил по иному поводу
Геннадий Хазанов в своей
известной миниатюре о че�
тырех выпускниках москов�
ской консерватории, полу�
чивших возможность за на�
личные деньги поиграть в
обеденный перерыв на заво�
де. Понятно, что Глен Хэн�
лон, ставший на прошлой
неделе главным тренером
сборной Словакии, не рас�

сматривается. Североаме�
риканский специалист,
тренирующий сейчас
фарм�клуб «Детройта»
«Гранд Рэпидс Гриффинс»,
выступающий в Американ�
ской хоккейной лиге (АХЛ),
уже работал с белорусской
сборной. Более того, на чем�
пионате мира в Канаде
именно под началом Фрэй�
зера наша национальная
дружина завоевала право
участвовать в Олимпийских
играх в Ванкувере БЕЗ КВА�
ЛИФИКАЦИИ. Однако пос�
ле первенства планеты�2008
было принято решение кон�
тракт с ним не продлевать…

Конечно, недочетов в ра�
боте Курта Фрэйзера со сбор�
ной на том турнире хвата�
ло. Это и поражение от
швейцарцев — 1:2, и про�
игрыш датчанам в овертай�
ме — 2:3. Однако не стоит
забывать и о том, что шве�
дам, показав агрессивный и
атакующий хоккей, наши
уступили всего одну шайбу
— 5:6, а с россиянами и че�
хами сыграли в основное
время вничью — 3:3 и 2:2
соответственно (буллиты
лучше исполнили соперни�
ки).

У «Гриффинс» сейчас
мало шансов пробиться в
плей�офф АХЛ. Так почему
бы не пригласить Фрэйзера
вновь поработать со сбор�
ной? А в качестве ассистен�
тов, к примеру, Эдуарда
Занковца и Владимира
Цыплакова. Для начала —
на чемпионате мира в Гер�
мании, а дальше — как
карта ляжет. Да и возвраще�
нию к североамериканско�
му вектору это тоже
поспособствовало бы: Ванку�
вер�2010 доказал, что Кана�
да и США по�прежнему пра�
вят бал в мировом хоккее.

Словацкого специалис�
та, помогавшего Яну Фил�
цу на Олимпиаде в
Ванкувере в работе с родной
сборной, которая неожидан�
но пробилась в полуфинал,
в январе 2007�го некрасиво
«ушли» из минского «Ди�
намо» (сменивший его Зан�
ковец привел тогда
«бело�голубых» к победе в
белорусском чемпионате). В

пользу Поковича говорит не
только высокая квалифика�
ция, но и знание им русско�
го языка.

Соотечественник Поко�
вича в 2003 году также тре�
нировал только�только воз�
рожденное минское
«Динамо». У Шуплера со�
лидный опыт работы со сбор�
ной Словакии — с момента
независимости страны по
1996 год, и в сезонах 2006�
2009. Ну а то, что сотворил
в нынешнем чемпионате
Континентальной хоккей�
ной лиги Юлиус Шуплер с
рижским «Динамо», вообще
заслуживает отдельного по�
вествования. И не только
потому, что команда из сто�
лицы Латвии в первом ра�
унде плей�офф сенсацион�
но выбила из борьбы за
Кубок Гагарина явного фа�
ворита СКА из Санкт�Петер�
бурга. Да и проблем с рус�
ским языком у пана
Шуплера тоже нет.

Вероятно, самый недо�
оцененный отечественный
хоккейный специалист. На
заре суверенитета он доволь�
но успешно работал с наци�
ональной командой
Беларуси с 1993 по 1996
годы, однако после печаль�
но известного «письма 23�
х», инициированного Заха�
ровым, Сидоренко в нашей
сборной стал, образно гово�
ря, «персоной нон грата».
Да и в белорусских клубах
его не больно�то и жаловали
— единственное возвраще�
ния в Минск, к почти род�
ным пенатам (напомним,
Андрей Михайлович родом
из Чебаркуля, что в Челя�
бинской области), состоя�
лось в сезоне�2007/08,
когда руководимое им сто�
личное «Динамо», пере�
шедшее после завоевания
чемпионского титула в сис�
тему БФСО «Динамо», за�
няло третье место.

С именем нынешнего
наставника «Нефтехими�
ка», уже выбывшего из борь�
бы за Кубок Гагарина, свя�
зан самый громкий успех
белорусского хоккея на
международной арене —
четвертое место на Олимпи�
аде�2002 в Солт�Лейк�Сити.


